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果评价、副反应监测和安全性评估，对免疫策略调整提供循

证依据。

上海市疾控中心副主任孙晓冬介绍，上海市疾控中心已

经有疫苗临床研究的经验。比如上海市向 60 岁以上沪籍老年

人提供免费的肺炎球菌疫苗接种服务，疾控中心对接受接种

的部分居民开展了长期的临床研究。孙晓冬副主任说，疫苗

临床研究的成果可以指导疫苗的研发和生产，或者对接种方

式的调整提供依据。比如一种疫苗到底该接种几针，间隔多

久才能达到最好的免疫效果，这些问题都需要临床试验来回

答。

当然，无论是防控能力的高地还是科研的高地，首先都

需要优秀的人才支撑，因此人才储备是疾控升级最大的前提。

今年，上海已启动探索建立公共卫生高端人才 / 柔性引进流

动机制，开启首批高层次人才双聘工作、学科带头人工作。

记者了解到，上海市疾控中心制定了公共卫生高端人才、优

秀青年人才、紧缺人才专项培养计划，为多层次人才储备做

最充分准备。

付晨主任介绍，“我们还要加强科研创新和产学研转化。

新冠疫情期间，中心开展了病毒分离培养和中和抗体试验，为

多家生物医药企业的诊断试剂开展产品效果验证。今后还将加

强与高校、科研院所、医疗卫生机构、企业之间的合作，强化

公共卫生重大问题联合科研攻关，努力拿出更多标志性研究成

果。”

为了鼓励优秀人才从事科研工作并形成转化成果，上海市

疾控中心出台政策，团队的科研成果带来的转化收益，70% 奖

励给科研团队，10% 奖励给科研管理等其他人员，20% 作为发

展基金。

最近，新冠疫苗的接种正在推进，很多人会问，疫苗到

底安全有效吗？其实，不管是新冠疫苗还是其他疫苗，安全

有效不仅是接种者关心的，也是研发人员和监管部门最关心

的。一种疫苗在研发阶段和上市后，都需要通过临床实验来

进行评估。因为这种需求，十四五期间，上海市疾控中心筹

建疫苗临床试验中心，承担疫苗上市前及上市后临床试验，

为产品研发和效果认证提供技术服务，开展疫苗人群免疫效
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上海市疾控中心科研人员正在开展样本检测。 上海市正在对重点人群开展新冠疫苗接种。摄影 /徐程


